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非程序救治提升和谐医患关系

头条评论

张琪

一个新生命的降临伴随着
低概率的脐带脱垂，在危及婴儿
生命的重要一刻，产科医生却临
危不乱，用非常规的手段救死扶
伤（本报6月17日A07版报道《医
生就地用刀片剖腹救子》）。医生
的天职本就是挽救生命，但是在
当今医患关系剑拔弩张的情况
下，这位医生的举动实是承担着
巨大的风险。这位医生的举动，
让我们从其中得到了什么启发？

我们不妨来一次换位思考，

假若我们是前来生产的夫妇，面
对这样突如其来的变故会如何
应对。在专业知识缺乏，或者对
低概率的病情没有任何了解的
时候，我们往往一下会陷入绝望
中而不能自拔，更需要医生的宽
慰和解救。

换做是一个医生，面对这样
棘手的病例，最为稳妥的办法或
许是按部就班地按照程序来进
行，家属签字、准备手术等等一
系列繁琐的过程完成后，医生或
许可以通过程序完全地规避风
险，但是对患者来说可能就失去
了最好的救治时机，一条生命或
许就此凋零。正是主刀医生严倩
的“不走常规路”，让产妇一家破
涕为笑。在这样一个事件中，医

生自己选择站到风口浪尖，承担
一切手术后果，这体现的是医者
的职业道德和专业水准，一切风
险和后果在拯救生命面前都显
得微不足道。

长久以来，医患关系紧张已经
成为了一个社会热点，在接二连三
的恶性暴力事件当中，医患关系矛
盾被推到了风口浪尖的位置。在一
些医疗行业负面事件中，公众的批
判热情席卷而来，在巨大的工作压
力和舆论压力下，每一个医务工作
人员心里不免会产生这样那样的
顾虑，如果长期疏导不到位，势必
会产生畏手畏脚的心理和举动，长
此以往对于缓解医患关系不会有
任何好处。

反观患者，很多患者对医学知

识了解甚少，认为自己花了钱就要
治好病，一旦病情不见好转或者恶
化时，就认为是医疗事故，在强烈
的维权意识下，往往会产生对医院
和医生的负面情绪，或者做出过激
的行为成为社会关注点。

如何缓解医患关系的紧张
局面，医、患双方需要共同努力
维护。首先患者要尊重医学，对
于生命的奥妙，个体的差异，疾
病发展过程中的复杂性要充分
认知，而且也要相信医者医德。
其次，医者也要时时处处为病人
考虑，多一些人文关怀，减少“以
药养医”的固有思维，切实为患
者和家庭减少负担，用自身的高
超技艺和科学的方法检查、诊断
和治疗疾病。

医患之间相互依存，医生因
患者而生存，医学因疾病而发
展，患者生病也要医生救治才能
摆脱病魔，恢复健康。正因为如
此，医患之间应该成为社会上最
和谐的人际关系。

是的，我们不希望再看到哪
里的医院医生被捅了，一些患者
家属又在医院聚众闹事了这样
的新闻。我们更需要的是像剖腹
救子这样，代表医患关系的正能
量的典型新闻。

我们相信，等这个孩子长大
了，孩子的父母会告诉她出生时
的惊险故事，而让她大难不死的
严倩和她的团队就是孩子的救
命恩人，以此而结下的医患关系
不就是最和谐的吗？

我有话说

公交推广免费Wi-Fi值得赞
赵传勇（福山区）

以前只听说过烟台要在大
型特定公共场所逐步推行免费
Wi-Fi，但在公交车上推行还只
是限于在其他城市略有耳闻，在
烟台还尚属首次，对于经常乘坐
17路车的乘客来说无疑是个福
音，也希望港城所有的公交线路
都能早日实现免费Wi-Fi，让所
有的市民都有机会品尝一下这
顿“免费的午餐”。

公交车作为城市的重要
交通工具，为市民的方便出行
起着无可替代的作用。每天都
会有大量的市民与其打交道，

然而乘坐公交期间也是一段
无聊的车程，打发时间主要靠
看看窗外的风景，和友人聊聊
天，或是看看电子书，打个小
游戏，如果公交车上能推行免
费Wi-Fi，那么市民无疑又多了
一个选择：免费上网。这样一来
市民乘车期间的娱乐性会大大
增加，枯燥单调的等待也会变得

“有滋有味”，我想那时车上的噪
音也会少了很多，对改善公交环
境也是一大助力。

公交属于服务性行业，要时
刻以乘客的需求为发展目标，如
果能推行免费Wi-Fi措施，无疑
会提升公交行业的市场竞争力，

也使自身的服务更上一层楼，试
想一下，推广免费Wi-Fi后，不
仅价格公道，服务更是周全，心
情也会变得舒畅起来，而且乘公
交符合环保趋势，何乐而不为
呢？好比看一场电影，能免费吃
爆米花一样，相信推广后会有更
多的人选择乘坐公交，既低碳环
保，又能免费“网上冲浪”，实乃
日常出行不二之选。所以公交推
广免费Wi-Fi，乃明智之举，双
赢之策。

众所周知，公交也是一座城
市的明信片，是外地游客了解港
城的一扇窗口，如果公交上推广
免费Wi-Fi，则增加了这张明信

片的含金量，在给外地游客留下
好印象的同时，也有利于提升港
城的整体形象。从报道中我们也
知道了其他城市推广公交免费
Wi-Fi后大受乘客的好评，港城
是沿海发达城市，许多方面都走
在了其他城市前列，此项利民政
策不要落后于其他城市才好。

公交上推广免费Wi-Fi，既
是智能服务的一项升级，又是人
性服务的一项提升，它既能拉近
市民与公交之间的距离，又能改
善市民的乘车环境，所以这是趋
势，只不过是时间问题罢了，希
望这一天不要让港城市民等得
太久。

名嘴说事

南非世界杯时，中国足协派
遣了一个10人技术调研小组赴南
非观摩世界杯，“研究掌握世界足
球技战术、整体打法发展趋势。”
四年前观摩南非世界杯观摩出啥
东东了？这一次派了多少官员？

——— 曹林（评论员）

都说都市里的人很冷漠，老
死不相往来。据我观察，冷漠的是
电梯楼，那些四到六层的低密度
住宅区，有一个人车分流的院子
的，邻里关系十分密切，人家拼
爹，他们拼孩（拼带孩子，今天你
带，明天我带，大人解放了许多，
省了好多时间，这叫团购有优
惠）。当然，别墅也相对冷漠和戒
备，最宜居乃多层住宅。

——— 彭晓芸（评论员）
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